

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1991

HUILA

Situación económica general

La economía huilense registró evolución positiva en algunos sectores económicos durante 1991 y desaceleración en otros. En efecto, la producción de petróleo, actividad de gran preponderancia en la región, creció 2.4%, debido a la reactivación de la explotación de algunos pozos y a la mayor capacidad de transporte del crudo; en la construcción, el área autorizada para edificar se incrementó en 244.4% y en el sector financiero, las fuentes y usos de recursos avanzaron 42.7% y 47.5% en su orden.

Como resultado de lo anterior, el empleo generado en el departamento superó en 11.9% al del año anterior y el índice de precios al consumidor, total ponderado en Neiva, disminuyó el ritmo de crecimiento al situarse en 24.8% en 1991 frente al 29.2% en 1990.

En contraste, el sector agropecuario experimentó la reducción de la producción de los principales renglones agrícolas de la región, con excepción del algodón y el café. En efecto,

HUILA INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1990	1991
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	211	114
Sorgo		54	19
Maíz		53	31
Algodón		11	18
Soya		5	2
Frijol		11	4
Cacao		6	5
Café		64	69
Petróleo	Miles de barriles	20.017	20.497
Gas natural	Millones de pies cúbicos	8.503	8.541p
2. Precios (1)			
- Precios al consumidor			
Total ponderado	Porcentaje	29.2	24.8
Ingresos medios		28.5	24.6
Ingresos bajos		30.4	25.1
3. Situación fiscal (2)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	15.981	16.572
Gastos corrientes		5.873	7.003
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		10.108	9.569p
Ingresos de capital		237	2.407
Gastos de capital		7.635	13.048
Déficit (-) o superávit (+) total		2.710	-1.072p
4. Sistema financiero (3)			
- Fuentes	Millones de pesos	65.418	93.342
Depósitos en cuenta corriente bancaria		14.344	19.617
Certificados de depósito a término		9.766	12.458
Depósitos de ahorro		9.624	14.085
Cuentas de ahorro de valor constante		9.679	12.975
Certificados de ahorro de valor constante		2.957	3.983
Banco de la República		8.179	10.817
Otros depósitos y obligaciones en m/l		10.869	19.407
- Usos		61.624	90.880
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		52.083	78.925
Cartera vencida más de 12 meses		1.344	1.826
Otros usos en m/l		8.194	10.117
Otros usos en m/l reducida a m/l		3	12
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	1.452	n.d.
Importaciones CIF		6.897	658

(1) Se refiere a Neiva. (2) Gobierno central del Departamento del Huila. (3) Saldos a final del período. Se refiere al Huila. p: Provisional. n.d.: No disponible. Fuentes: URPA, ICA, Sistema financiero del Huila, Contraloría General del Huila, Secretaría de Hacienda Departamental del Huila y DANE.

disminuyó el sorgo en 64.8%, el frijol en 63.6%, la soya en 60.0% y el arroz en 46.0%, debido a las condiciones climáticas adversas y a los altos costos de producción. Por su parte, el hato ganadero descendió en 5.2% como consecuencia de la inseguridad rural.

La industria mostró un menor ritmo de dinamismo al recortarse en 14.8% el consumo de energía para usos industriales. El Gobierno Departamental Central contabilizó un déficit de \$ 1.072 millones, que contrasta con el superávit de \$ 2.710 millones registrado en la vigencia anterior.

Sector agropecuario

Agricultura. El sector agrícola del departamento registró retroceso en 1991, pues el área cosechada se redujo en 27.9% al consolidar 142.036 hectáreas. En los cultivos transitorios, el decrecimiento fue del 54.6%, resultado en el que incidió la menor área destinada a soya, -89.3%, de la cual se obtuvo un volumen inferior en 60.0%. Tanto el área cosechada de arroz como la producción bajó en 46.0%, la que a su vez consolidó 114 mil toneladas.

Los cultivos permanentes mostraron un mejor desempeño al avanzar 7.2% el área cosechada, principalmente el tabaco rubio con incremento del 25.0% y el café con 8.5%, producto este último en el cual la producción creció 7.8% al totalizar 69 mil toneladas.

Ganadería. La actividad ganadera en el departamento estuvo afectada

por problemas de inseguridad en 1991, que conllevó a la liquidación de una parte del hato ganadero al disminuir 5.2% y totalizar 468.640 cabezas. En la feria ganadera de Neiva se vendieron 10.430 ejemplares por \$ 876 millones, cifras que representaron descenso del 16.1% y avance del 22.5% respectivamente.

El degüello se estimó en 93.737 bovinos, 2.2% más que en el año anterior; en tanto que la producción de leche se redujo en 1.7% al consolidar 61.021 mil litros, debido al verano predominante en la zona productora que afectó el área sembrada de pasto.

Minería

En 1991 se produjeron 20.497 mil barriles de petróleo, con incremento anual del 2.4%, volumen que representa el 13.2% del total nacional. La producción por concesión disminuyó 5.1%, mientras que por asociación aumentó 11.3%.

Finalizado el conflicto del Golfo Pérsico, el precio internacional del crudo se redujo en 1991 al promediar US\$ 16.72 el barril. Este resultado repercutió en las regalías recibidas por la región, \$ 12.959 millones, 5.7% menos que en el año precedente. De este total, el 77.7% lo percibió el departamento, el 18.4% los municipios productores y el 3.9% el CORPES del centro oriente.

La producción de gas natural fue de 8.541 millones de pies cúbicos, 0.4% más que en 1990.

A 37.984 se elevó el número de usuarios del gas natural, quienes consumieron 24 millones de metros cúbicos, de los cuales el 45.8% se destinó a uso domiciliario, el 33.3% para la industria y el 20.9% para el comercio.

Industria

El sector industrial del Huila mostró retroceso en 1991 según el comportamiento de algunos de sus principales indicadores. El consumo de energía eléctrica para usos industriales descendió 14.8% al sumar 33.613 mil kilovatios por hora. La inversión neta en sociedades industriales, \$ 151 millones, bajó 69.7% y se orientó principalmente al renglón de productos alimenticios, bebidas y tabaco.

No obstante, el número de empresas y trabajadores del sector afiliados al Instituto de Seguros Sociales creció 9.6% y 12.4% en su orden. El renglón industrial que generó mayor empleo fue el del cuero y productos de cuero, al incrementar en 125.0% el número de inscritos, seguido de las industrias metálicas básicas con 108.2%.

Construcción

El sector de la construcción en Neiva estuvo en franca mejoría en 1991, ya que se aprobaron 120 licencias por 186 mil metros cuadrados, cifras que significaron avances del 18.8% y 244.4%. Para vivienda se autorizaron 129 mil metros cuadrados, con aumento anual del 163.3%. Las nuevas

construcciones destinadas al comercio fueron las de mayor avance, al aprobarse un área de 34 mil metros cuadrados destinados a dos centros comerciales, superior en 31 mil metros cuadrados a la del año precedente.

Precios y empleo

La variación del índice de precios al consumidor en la ciudad de Neiva alcanzó 24.8%, inferior en 4.4 puntos porcentuales al registrado en 1990 y en 2.0 puntos porcentuales a la variación del índice nacional que fue de 26.8% en 1991. Por niveles de ingreso, el mayor incremento se registró en el estrato bajo con 25.1% y para los ingresos medios 24.6%. Por sectores, el mayor crecimiento se presentó en el transporte con 33.0% y el de menor variación fue alimentos con 20.7%.

El nivel de empleo creció 11.9% al consolidar 50.776 inscritos a las entidades de seguridad social en el Huila. Los afiliados al Instituto de Seguros Sociales fueron 31.995, 12.6% más que en 1990, destacándose los servicios personales y la minería al incrementar en 21.6% y 13.9% el número de inscritos. Los afiliados del sector público, 18.781, avanzaron 10.6%.

Situación fiscal

En la vigencia de 1991 el Gobierno Departamental Central contabilizó un déficit de \$ 1.072 millones, frente al superávit de \$ 2.710 millones contabilizado en el año anterior, como efecto del menor avance de los ingresos corrientes, 3.7%,

frente a incrementos del 19.2% y 70.9% en los gastos corrientes y de capital.

Los ingresos corrientes totalizaron \$ 16.572 millones, de los cuales el 60.9% corresponde a transferencias, principalmente regalías que sumaron \$ 10.065 millones, seguidos por los ingresos tributarios que aportaron el 38.3% y los no tributarios el 0.8%. Los gastos corrientes sumaron \$ 7.003 millones y se destinaron en 43.5% a funcionamiento, 32.5% a transferencias y 24.0% al pago de intereses de la deuda pública. Los egresos de capital se ubicaron en \$ 13.048 millones, monto que se dirigió en su gran mayoría a la apertura y mantenimiento de vías, suministro de agua potable y conservación de centros educativos.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento redescotado en la sucursal del Banco de la República en Neiva ascendió a \$ 20.001 millones al finalizar 1991, 146.8% más que en el año anterior. El 99.2% correspondió a los fondos financieros, principalmente FINAGRO cuyo saldo se ubicó en \$ 19.374 millones; y el 0.8% restante se refiere a bonos de prenda.

El total de préstamos nuevos aprobados por FINAGRO para el Huila en 1991 sumó \$ 13.807 millones, de los cuales el 65.7% se destinó a cultivos semestrales y de ciclo anual, principalmente el arroz que recibió financiación por \$ 6.418 millones; el 28.4% se orientó a

actividades complementarias y el 5.9% a la ganadería.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Neiva alcanzaron un saldo de \$ 655 millones al finalizar 1991, con incremento anual del 5.0%. El 88.3% correspondió a títulos de participación, el 10.2% a títulos de ahorro nacional y el 1.5% a certificados de cambio.

Las fuentes de recursos del sistema financiero del Huila mostraron un saldo de \$ 93.342 millones al finalizar 1991, monto superior en 42.7% al del año anterior. El 47.7% fue captado por los bancos comerciales, el 24.9% por otros intermediarios¹, el 20.3% por las corporaciones de ahorro y vivienda, el 4.1% por las compañías de financiamiento comercial, 1.6% por las corporaciones financieras y 1.4% por los organismos cooperativos financieros. Los instrumentos de captación más dinámicos fueron los depósitos de ahorro y las cuentas corrientes que avanzaron 46.4% y 36.8% respectivamente. El sistema financiero que opera en Neiva contabilizó recursos por \$ 76.856 millones, 82.3% del total departamental.

Los usos de recursos del sistema financiero del Huila se ubicaron en \$ 90.880 millones, 47.5% más que en 1990. La cartera consolidó \$ 78.925 millones y avanzó 51.5% en el año. Los intermediarios financieros de Neiva utilizaron

1. Caja Agraria, Caja Social de Ahorros y Banco Central Hipotecario.

recursos por \$ 59.037 millones, cifra que representó el 65.0% del total registrado en el departamento.

Sector externo²

Las importaciones totalizaron US\$ 658 mil, 90.5% menos que en 1990. Entre los artículos importados se destacan repuestos para vehículos y motos que representaron el 37.2%, maquinaria para la industria metalmeccánica, 24.0% y otros, 38.8%.

La variación de las reservas brutas de la balanza cambiaria en la sucursal del Banco de la República en Neiva llegó a US\$ 458 mil, 229.5% más que en 1990. Los ingresos corrientes decrecieron 1.4% al consolidar US\$ 1.266 mil y los egresos corrientes, que se ubicaron en US\$ 796 mil, disminuyeron 29.7% en el año. Estos descensos se originaron al entrar en vigencia la Resolución 57 de 1991 de la Junta Monetaria, la cual reformó el régimen cambiario, que entre otras medidas descentralizó la compra y venta de moneda extranjera en los intermediarios del mercado cambiario.

META

Situación económica general

La economía del Meta, al igual que en el año anterior, continuó presentando dificultades en 1991, en

razón a que el sector agropecuario, renglón importante en el desarrollo regional, experimentó signos desalentadores. En efecto, el sector agrícola, a pesar de la variación positiva en la superficie sembrada de maíz y sorgo, evidenció un decrecimiento de 6.2% en el área de los cultivos semestrales, con mayor incidencia en la producción de soya, algodón y arroz, cuyos volúmenes cosechados descendieron 52.2%, 17.6% y 17.5% en su orden, debido, en parte, a factores adversos del clima, la preocupación de los cultivadores frente a las importaciones autorizadas de soya, pero, fundamentalmente, la incertidumbre y perspectivas generadas por las reformas estructurales iniciadas desde 1990, así como el programa macroeconómico de estabilización, con base en una política monetaria y crediticia de carácter restrictivo.

Así mismo, la actividad ganadera, no obstante que registró avance del 12.0% en el hato, ha venido acusando serios inconvenientes motivados por problemas de orden público. Los indicadores de sacrificio y entrada para reposición mostraron bajas de 5.4% y 40.1%; igualmente preocupa el alto porcentaje de degüello de hembras en Villavicencio que para 1991 llegó a 91.8% del total.

La construcción en Villavicencio señaló un mejor dinamismo al registrar una tasa de crecimiento anual de 12.3% en el área edificada, siendo la vivienda el rubro más importante dentro del total construido con participación del 89.2%.

El sector minero, por su parte, experimentó desaceleración en su ritmo de producción. El petróleo registró un crecimiento de 3.5%, tasa inferior a la obtenida en el año precedente cuando se logró un aumento de 34.6%. La cobertura de gas domiciliario aunque se amplió durante el año a 14.476 usuarios, su explotación creció a una menor proporción que en 1990. La sal al igual que el oro presentaron disminuciones de 8.3% y 26.6% en comparación con 1990.

A su vez, el Gobierno Central del Meta obtuvo un superávit total de \$ 1.902 millones en la vigencia de 1991, guarismo inferior al logrado un año atrás, siendo visible la disminución de 48.5% en los gastos de capital. El sistema financiero regional, a pesar de las medidas de política monetaria y de crédito de orden nacional con miras a lograr la estabilización de los precios, registró crecimientos tanto en las fuentes como en los usos de recursos del 44.9% y 29.7% respectivamente.

El índice de precios al consumidor en Villavicencio avanzó 21.5%, 8.7 puntos porcentuales menos que en 1990; en tanto que la tasa de desempleo se ubicó en 10.1%, con descenso anual de 2.0 puntos porcentuales, reflejo del mayor dinamismo en la actividad de la construcción y del sistema financiero.

2. La información referente a las exportaciones del departamento del Huila en 1991 no se encuentra disponible.

Sector agropecuario

Agricultura. En 1991 el área cultivada total sumó 209.346 hectáreas, 2.2% menos que en el año anterior, como resultado del descenso del 6.2% en la superficie destinada a cultivos semestrales, principalmente al arroz que mostró una caída del 14.3%. Este hecho, unido a la disminución del 3.5% en los rendimientos del citado cultivo, incidieron para que el volumen cosechado bajara 17.5%. La producción del sorgo y maíz experimentó un mejor comportamiento al obtener 20.800 y 26.600 toneladas respectivamente, debido al aumento en el área sembrada, sirviendo como cultivos alternativos de la soya cuya superficie disminuyó en 34.9%.

En los cultivos permanentes el área sembrada avanzó 7.6% al totalizar 66.482 hectáreas, de las cuales el 48.1% se destinó a palma africana, cuya producción 62 mil toneladas, se incrementó en 31.9%.

Ganadería. El hato ganadero del Meta avanzó 12.0% al totalizar 1.400 mil vacunos, luego de continuo descenso en los últimos tres años. Así mismo, la extracción en pie a otros departamentos fue de 260 mil cabezas, con crecimiento anual del 30.7%, no obstante el cierre de la carretera Villavicencio-Santafé de Bogotá durante septiembre de 1991¹. Sin embargo, el sacrificio de bovinos en Villavicencio, que se

1. La carretera de Villavicencio a Santafé de Bogotá estuvo cerrada durante un mes, debido a los deslizamientos de tierra que derribaron el puente en el sitio Chimjara. Su reconstrucción implicó obras por \$ 600 millones.

META INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1990	1991
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	542	447
Plátano		192	140
Sorgo		8	21
Maíz		7	27
Algodón		17	14
Soya		46	22
Palma africana (1)		47	62
Sal		12	11
Petróleo	Miles de barriles	13.267	13.725
Gas (2)	Millones de pies cúbicos	2.413	2.875
Oro	Onzas troy	1.132	831
2. Precios y empleo (3)			
- Precios al consumidor			
Total ponderado	Variación % anual	30.2	21.5
Ingresos medios		29.5	20.9
Ingresos bajos		31.4	22.4
- Tasa de desempleo	Porcentaje	12.1	10.1
- Participación bruta fuerza laboral		37.2	41.0
3. Situación fiscal (4)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	10.868	12.490
Gastos corrientes		4.830	8.390
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		6.038	4.100p
Ingresos de capital		355	1
Gastos de capital		4.272	2.199
Déficit (-) o superávit (+) total		2.121	1.902p
4. Sistema financiero (5)			
- Fuentes	Millones de pesos	63.862r	92.547
Depósitos en cuenta corriente bancaria		16.454	22.703
Certificados de depósito a término		8.493	8.360
Depósitos de ahorro		8.650	12.013
Cuentas de ahorro de valor constante		12.215	16.641
Certificados de ahorro de valor constante		2.715	3.465
Banco de la República		6.938	5.040
Otros depósitos y obligaciones en m/l		8.397	24.325
- Usos		78.680r	102.032
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		68.335	86.359
Cartera vencida más de 12 meses		1.696	1.074
Otros usos en m/l		8.649	14.599

r: Revisado. p: Provisional. (1) Aceite crudo de palma. (2) Comprende únicamente la producción de ECOPETROL. (3) Se refiere a Villavicencio. (4) Gobierno central departamental. (5) Saldos a final de período. Cobertura departamental.
Fuentes: ICA, DANE, Secretaría de Agricultura, sistema financiero del Meta, Chevron Petroleum Company, Salinas de OPIN, ECOPETROL, Contraloría Departamental y Banco de la República.

ubicó en 48.710 cabezas, registró una disminución de 5.4%, derivada de las mermas del 16.6% y 4.3% en el degüello de machos y hembras respectivamente. Unido a lo anterior, continúa preocupando el elevado sacrificio de ganado hembra, 44.690 cabezas, 91.8% del total, con lo cual se acelera la liquidación del hato ganadero de la región.

Minería

Este sector se vio favorecido durante 1991 por el desempeño en la explotación de petróleo y de gas por parte de ECOPETROL, frente al comportamiento negativo registrado en las demás actividades que conforman la minería regional.

La extracción de petróleo llegó a 14 millones de barriles, cantidad superior en 3.5% a la alcanzada un año atrás, como resultado de una mayor exploración de crudo y motivada por las directrices trazadas por el Ministerio de Minas y Energía y ECOPETROL, teniendo como base las necesidades de crudo por parte de los diferentes sectores. La extracción de gas fue de 2.875 millones de pies cúbicos, con incremento anual de 19.2%, situación que permitió ampliar la cobertura de la red domiciliar que abastece a Villavicencio y Santafé de Bogotá.

De otra parte, la extracción de oro en los departamentos del Meta, Guainía y Vaupés y comprada por el Banco de la República en Villavicencio, llegó a 831 onzas troy,

cantidad inferior en 26.6% a la obtenida en 1990. A su vez, la de sal disminuyó en 8.3% al llegar a 11 mil toneladas, debido a dificultades técnicas y financieras, pese a contar con una demanda asegurada en la actividad ganadera de la región.

Construcción

El sector de la construcción en Villavicencio experimentó un crecimiento del 12.3% en el área aprobada durante 1991, al llegar a 115.032 metros cuadrados, siendo fundamental en este comportamiento la demanda para vivienda, con aumento anual de 67.5% al consolidar 102.641 metros cuadrados. No obstante, las aprobaciones para oficinas y comercio, así como para otros destinos presentaron tasas negativas de 59.0% y 76.1% respectivamente.

Precios y empleo

En 1991 la variación del índice de precios al consumidor en Villavicencio, total ponderado, llegó a 21.5%, inferior en 8.7 puntos porcentuales a la tasa de inflación regional en 1990 y en 5.3 puntos porcentuales con respecto al registrado a nivel nacional en 1991. Por grupos, la mayor alza se dio en el sector de la salud con 30.1% de incremento, seguido por el de educación con crecimiento anual de 29.1%.

La tasa de desempleo en Villavicencio llegó a 10.1%, inferior al 12.1% obtenido un año atrás. La

tasa bruta de participación se elevó a 41.0%, con incremento de 3.8 puntos porcentuales al compararla con la alcanzada en el año inmediatamente anterior. En concordancia con lo anterior el personal afiliado a las entidades de seguridad social en el departamento se elevó a 44.389 beneficiarios, 12.1% más que en 1990, correspondiendo el 71.1% al Instituto de Seguros Sociales, el 22.7% a personal afiliado a la Caja Nacional de Previsión y el 6.2% a la Caja Departamental de Previsión Social.

Situación fiscal

En 1991 la administración central del departamento del Meta consolidó ingresos corrientes por \$ 12.490 millones, superiores en 14.9% a los obtenidos un año atrás. Del monto señalado, el 52.4% hizo referencia a transferencias, influyendo notablemente las regalías petrolíferas al llegar a \$ 6.519 millones; el 39.0% correspondió a ingresos tributarios, de los cuales sobresalen los impuestos al consumo de cerveza y tabaco y el 8.6% provienen de los ingresos no tributarios.

La ejecución de gastos corrientes sumó \$ 8.390 millones, correspondiendo el 66.8% a funcionamiento, con incremento anual de 64.8%; los egresos por transferencias conformaron el 24.3%, en tanto que el 8.9% restante se destinó al pago de intereses de la deuda pública. Los gastos de capital descendieron 48.5% al consolidar \$ 2.199 millones. Finalmente, se obtuvo un superávit de \$ 1.902 millones, inferior en 10.3% al registrado en 1990.

Actividad financiera

El saldo de los redescuentos efectuados en la sucursal del Banco de la República en Villavicencio se situó en \$ 18.403 millones en 1991, con incremento anual de 103.7%. La cuantía por concepto de FINAGRO, línea BID, pequeños ganaderos y productores llegó a \$ 17.725 millones, con participación de 96.3% y crecimiento de 107.6%; mientras que el crédito especial estuvo representado por el saldo de los bonos de prenda, equivalente a \$ 678 millones y avance anual del 36.7%.

El Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario FINAGRO realizó aprobaciones por \$ 31.384 millones, 19.3% más que en el año anterior, beneficiando a 6.277 usuarios. Del valor señalado, el 75.6% fue dirigido a cultivos transitorios, principalmente al arroz que recibió financiación por

\$ 19.749 millones, y el 24.4% restante se canalizó hacia las actividades diferentes de cultivos semestrales.

El sistema financiero del departamento, a pesar de las medidas de política monetaria y crédito puestas en marcha por el gobierno durante 1991, con miras a lograr la estabilización de los precios, obtuvo avances tanto en la captación como en la colocación de recursos. En efecto, el saldo de las principales fuentes de recursos en el Meta, \$ 92.547 millones, logró un incremento de 44.9%, siendo los depósitos de ahorro y los de cuenta corriente bancaria los rubros de mayor dinamismo al crecer 38.9% y 38.0%, respectivamente. Los bancos comerciales captaron el 55.7% del total, las corporaciones de ahorro y vivienda el 22.8% y otros intermediarios el 21.5%. El sistema financiero que opera en

Villavicencio, con \$ 77.915 millones de saldo, aportó el 84.2% del total de fuentes de recursos del sistema financiero de la región.

El saldo de los usos de recursos del sistema financiero del departamento ascendió a \$ 102.032 millones, guarismo mayor en 29.7% al obtenido en 1990. La cartera consolidó \$ 86.359 millones, 26.4% más que en el año precedente. Los préstamos nuevos otorgados durante 1991 por el sistema financiero del Meta consolidaron \$ 55.752 millones, cifra superior en 16.2% a la del año anterior, monto del cual el 52.7% se orientó al sector agropecuario y el 22.5% a la construcción, entre otros. Igualmente, el sistema financiero de Villavicencio consolidó \$ 68.985 millones como saldo de los usos de los recursos, 67.6% del total departamental.